

Derecho Internacional Privado

POR JOSE MATOS

Las Conferencias de Washington

De Guatemala he tenido el honor de recibir en estos días dos obras trascendentales que recomiendan y levantan el prestigio de la mentalidad de aquel país hermano. Ellas son: "Derecho Internacional Privado" por José Matos y "Lecciones de Filosofía" por Adrián Recinos. El primero es profesor de la Facultad de Derecho de su país; y el segundo el actual Ministro de Relaciones Exteriores. Colijo que en Guatemala no existen de esos círculos argolleros como el que en Costa Rica, mediante intrigas más o menos sabias, promueven a las funciones públicas de mayor responsabilidad a sus protegidos, aunque sean—y precisamente porque son inútiles, antes que a los bien preparados. No cabe duda que el señor Matos es un excelente profesor de Universidad. y que el señor Recinos es *the right man in the right place*. Si ese mismo criterio prevalece a la distribución de las otras funciones públicas de Guatemala, deberemos reconocerle una superioridad fundamental sobre el resto de Centro América. En Costa Rica, la competencia de un individuo es un motivo muy poderoso para alejarlo de la función correspondiente. La *debacle*, el decaimiento actuales de este país débense a la florentina aplicación de ciertos y determinados estadistas a conservar hasta una edad muy avanzada el cetro de hombres necesarios. A tal fin no concedieron sus promociones y sus estímulos sino a los mediocres del intelecto, a los cojos de la voluntad y a los sordos de los sentidos. Como Hamlet, en Costa Rica es indispensable ocultar el talento y fingirse idiota para merecer la atención y la protección de los cambiados hombres necesarios.

—Oh! joven que llevas la aureola de la inteligencia y el vigoroso resorte de la voluntad: ¿cuándo surgirás?

—Cuando muieran nuestros inevitables prohombres,— contestó.

* * *

La obra referida del profesor Matos honra a toda Centro América. Como texto de Derecho Internacional Privado equivale en todo y por todo al de Marcelo Planiol en Derecho Civil. No conozco en lengua española un tratado de esa rama de las Ciencias Sociales tan enciclopédico y tan moderno. Si la Cancillería de Guatemala encargara a sus cónsules del Nuevo y del Viejo Continente de entregar un ejemplar de esa obra a los Rectores y Decanos de las Facultades de Derecho, tengo la plena seguridad de que la adoptarían como texto la mayor parte de ellos.

Y ya que los gobiernos centroamericanos adolecen de la incurable tarea de improvisar diplomáticos que van al extranjero a desacreditar a sus países pónganlos al menos en sus balijas un ejemplar de ese libro del profesor Matos.

Si los delegados a la reciente Conferencia Centro-Americana de Washington lo hubieran tenido a la mano, habrían economizado a nuestros pueblos muchos debates ridículos que el delegado norteamericano Mr. Welles subrayó con muy fina ironía.

Parece increíble que a la altura en que estamos del siglo XX, Centro América envíe a alternar en las grandes capitales con mentalidades como la de Mr. Hughes a plenipotenciarios que emplean largas sesiones y prolongados debates sobre la cuestión de saber si los tratados internacionales pueden o no contener disposiciones sobre tópicos de legislación interna de los Estados. ¿Sería concebible un desconocimiento mayor de lo que es el Derecho Internacional Público y Privado? Un día, el Dr. en Medicina Guerrero,—de El Salvador,—sometió a la Conferencia un laborioso proyecto, con el propósito de uniformar las leyes electorales. Y cuando se iba a pasar a estudio de la respectiva comisión, su autor lo retiró *porque había caído en la cuenta de que ese asunto era de legislación constitucional e interna de los Estados*.

Otro día, don Alfredo González Flores sometió un proyecto de creación de un instituto inofensivo cualquiera; después lo retiró. Y cuando ya estaba retirado por sus autos, el representante Welles, con evidente ironía, propuso que ese proyecto retirado pasara a estudio de la subcomisión respectiva. Y—cosa extraordinaria!—todos los delegados centroamericanos aprobaron *esa moción* del delegado Welles!

Y en medio de esa algarabía, el delegado por Costa Rica, señor Oreamuno, en un estilo diplomático irrepachable, espetó a sus honorables colegas unionistas la siguiente impertinencia.

—Es indudable que los peores enemigos de la Unión Centroamericana son sus propios defensores!

El viejo Dr. Uclés tuvo el buen tino de contestar con un significativo silencio.

Merced, pues, al sistema proteccionista e inconsciente que preside entre nosotros a las designaciones diplomáticas.

Los cosecheros de café en pequeño, no aceptan un precio inferior al de setenta colones

Para los beneficiadores de café de Heredia y Alajuela y también para algunos de San José, el precio de ₡ 70.00 señalado por doña Amalia Lahmann de González Soto, ha sido una ban de villa de fuego...

Y comentan esos señores: No nos explicamos cómo pueda esa señora hacer sus liquidaciones a aquel precio, sin perder dinero...

Esa apreciación es capciosa y mal orientada, porque, a como se cotizan los cafés de primera, tanto en Londres (₡ 20.00, término medio) como en San Francisco (entre ₡ 21.00 y ₡ 22.00) pueden todos los exportadores, como aquella distinguida señora, pagar aquí al pequeño cosechero a ₡ 70.00 y ganar dinero.

Ella vendió aquí el café a ₡ 18.00 liquidando a un cambio del 4.55 por ciento que dan ₡ 83.00 por quintal, y de lo cual, deducidos los gastos ₡ 4.00 (saco, beneficio, intereses de capital, etc.) quedan ₡ 79.30, menos el precio de liquidación quedando de ganancia ₡ 9.30.

El caso es que ya ayer, en diferentes zonas cafetaleras de Heredia y Alajuela algunos exportadores pretendieron hacer sus liquidaciones con los pequeños productores a ₡ 60.00, negándose éstos, desde luego, a aceptar ese precio que consideraban sumamente bajo.

Hechas esas liquidaciones a setenta colones, el beneficio del cosechero en pequeño es muy halagador, quedándole un margen de ganancia de ₡ 45.00 por quintal y si a sesenta, ₡ 35.00.

En broma y en serio

Hágase Cronista

Es cosa muy fácil, amigo; hágase recodista de cualquier periódico, que para ello no se necesita en esos dorados tiempos de tener el menor caudal de conocimientos.

Los tiempos aquellos en que para llegar a serlo era indispensable que el individuo se convirtiera en una enciclopedia, con pantalones, saco y chaleco, han pasado afortunadamente; eran los tiempos de la sosería. Pero ahora estamos en pleno siglo XX y las cosas han variado mucho.

Si quiere ser Ud. un cronista apertado, debe principiar por romper la gramática y declararle guerra a muerte a esa señora tan apegada a la minada y petenciosa que llaman el Real Academia del Idioma, la Antiguallas, compañías puras antiguallas que ya no merecen tomarse en cuenta!

Aprenda a manejar los adjetivos con la misma destreza que un florero, y ha triunfado Ud.; y, en último caso... aunque no los sepa manejar, ¡qué diablos! prodímelos a diestra y siniestra y riase de lo demás que es pura tortá y pan pintado.

Como condición indispensable, sea Ud. entrometido; eso sí; es el bulis del necrolo. Introdúzcase en todas partes y principalmente donde no lo conviden. Si se trata de una fiesta, con mayor razón. Pero al día siguiente tenga buen cuidado de zurear una crónica ostentada. ¡Klompética y, aunque nadie la entienda ni en su momento anterior, distribuya a diestra y siniestra alguna. (En eso debe parecerse Ud. a los padres de la patria.) ¿Que él...

podrán exclamar los extranjeros,—refiriéndose a Centro América—con el cronista Forain:

—Dulces países!

(Continuará)

El nuevo curso escolar

Nuestro saludo a las Escuelas

Enviamos nuestro saludo cordial y respetuoso a las escuelas del país, ahora que abren sus puertas anchas y sus luminosas ventanas para recibir generosamente a las alegres bandadas de chiquillos y darles savia rica, al igual que las flores revientan al sol invitando a las leves mariposas a libar la miel de sus corolas.

Esta modesta tribuna espiritual quiere manifestar a la escuela costarricense su confianza, su simpatía; quiere exhortarla en forma entusiasta para que siga siendo el germen vigoroso de la comunidad activa, para que continúe siendo el portador más autorizado y el sostén más eficaz del espíritu nacional, educando a los hombres por la vida y para la vida.

Nosotros concedemos a la apertura del curso escolar de este año, una importancia singular. Creemos que los niños, los maestros y los vecinos de cada escuela tienen en estos tiempos un supremo deber que llenar, una devoción grande a que consagrarse: la defensa de la escuela y los colegios. A la hora en que se cierran escuelas y en que los políticos consignan en sus programas, con el fin de halagar al pueblo con economías, la supresión de la segunda enseñanza oficial, no pueden los factores de la escuela permanecer indiferentes, deben precaverse, deben unirse, deben empujarse, para dar amparo a estos instrumentos de la cultura nacional.

Naciones como Francia e Inglaterra han legislado recientemente en el sentido de que el deber de adquirir educación sea imperativo hasta para los adolescentes. En Costa Rica hay quien piense y se proponga regresar. Ha habido quienes consientan, desde las alturas del poder y desde el valle de los gobernados, en que se clausuren escuelas en el propio corazón de la ciudad capital y hay quienes pregonen la necesidad de cercenar o suprimir la enseñanza secundaria para nivelar presupuestos cuajados de cimas damadescas.

Al iniciar las faenas docentes del año, los consientes devotos de este servicio de la democracia, pues que a ésta sirve más que a nadie, deben hacer voto de fidelidad a la causa educacional, comprometerse con su propia alma, con sus hijos con la patria, a luchar por su supervivencia y su prosperidad.

Alguna fe tenemos en que así será, en que ninguna escuela ni ningún colegio ha de cerrar sus puertas en este de 1923. Hemos presenciado el llanto de las madres cuyos hijos no logran lugar en las escuelas y, con emoción imposible de dominar, en nuestro ánimo surgió una esperanza en la protección y progreso de la escuela costarricense. Aquellas lágrimas materiales pueden ser sin duda, la fuente más abundante, más pura y más cierta de la vida de nuestras instituciones docentes, ya que indican a las claras que hay en el espíritu social pasión vehementemente por los intereses de la cultura y que estas fuerzas morales sólo necesitan el estímulo y dirección para constituir poderoso respaldo de dichas instituciones. Ese estímulo y esa dirección han de salir de las escuelas. Solidarizarse en esta finalidad superior y luchar por su vida y por su avance.

Vaya a ellas este alerta, junto con el cariñoso y humilde saludo que les enviamos.

lo que se le anteje a su feunda pensadora. Y el que lo dude que haga la prueba. ¡Que Fulano y Zutana se aperzonen con la nupcial coyunda? No olvide que un contrayente es siempre "culto, simpático, inteligente y muy apreciado caballero de la culta sociedad", y que la media naranja que le corresponde, debe por lo tanto ser "gentil, esbelta, arrobadoramente bella" sin olvidar aquello de "espiritual".

Hágase cronista! No se olvide de estos m'ha consejos si quiere que las muchachas le miren con buenos ojos y hasta le sonrían, al par que que los muchachos le llamen su buen amigo y tenga su tajada en esas fiestas donde el pagano es un tercero.

El que se va, como el que viene, el que cumple años como el que está enfermo, todos deben ser forzosamente "cultos, inteligentes, simpáticos y finos amigos". Es la llave del éxito para que el cronista pase buena vida entre nosotros.

Tren Fúnebre

Se nos informa que el Administrador del Ferrocarril al Pacífico, señor Yglesias, toma disposiciones a fin de arreglar un tren fúnebre para el traslado de los restos de los mártires de Buenos Aires, el que será regida y mantenido decorado; cada atámic vendrá en un carro-plataforma, y sobre un pequeño catafalco cubierto de flores. La idea del señor Yglesias es muy simpática y original.

Teatro Variedades

HOY DARA UN GRAN CONCIERTO EL TENOR CABALLERO

Y será un nuevo triunfo que añadir a los muchos que tiene tan justamente conquistados.

El programa es de los que pueden llamarse de fuerza.

Hélo aquí:

- "Celeste Aida", "Addio a la vita", "Torna a Sorrento", "Andante del aria del cuarto acto de Il Trovatore", "Ridi Pagliacci", "Vals de Plerro", "Cielo e Mar" de Gioconda.

No hay duda de que hay para lucirse.

LA GRAN PASION

Es la última y más grande alguna de la más genial creación de la bella, sugestiva y talentosa actriz italiana ITALIA ALMIRANTE MANZINI, que ha puesto en ella las flores más bellas de su inspiración y los más felices destellos de su precioso talento.

LA GRAN PASION es un soberbio melodrama que se estrenará el jueves próximo en el Teatro América.

Marítimas

PUNTARENAS, 5.—Hoy a las diez horas fundó el vapor estadounidense CORINTO, de 1161 toneladas, procedente de San Francisco, Cal. con 18 horas de mar de San Juan del Sur, 45 tripulantes, Capitán C. Zastrow y consignado a Felipe J. Alvarado.

Pasajeros: Juan G. Zamora, Alberto Monge, Augusto Ramírez, Clemente Vallo, Sister Dolores Arguello, Sister Margarita Cerrato, Andrea Meléndez, Eloisa de Ibarra, Isabel Barrientos, Angela Galindo, John James Powell, Bernabé H. Marín, Francisco E. Hernández, Enrique Ojina Serra, Francisco Ybarra Mayorga.

Carga: 45 bultos con 465 paquetes. Correo, 17 sacos y 4 paquetes.

El Cap. de Pto. J. BENITO LIZANO

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. Teléfono 73.

Movimiento diario

DEFUNCIONES

- Francisco Villalta, 87 años, San José. Antonia D. Poltronieri, 77 años, San José. Luis Cubillo, 24 años, San José.

NACIMIENTOS

- Nelly, de Alfonso Quesada y Angela Lemer. Jorge, de Juan Casoria y Eduvina Aragón. Claudia, de Celim Leiva y Ester Valverde. María, de Ramón Vargas y Lila Martín. Jorge, de Arturo Muñoz y Josefa Campos.

PASAPORTES

- Adriana Calvo de Sanders, para Estados Unidos. Zeke B. Walter, para Panamá. Francisco Prado, para Nicaragua.

Notas rápidas de Norte América

Trescientos líderes de la huelga de trabajadores de la aguja que ha afectado a 20,000 sastres y costureras de New York estuvieron recibiendo con tres meses de anticipación a la fecha que se declaró el paro en la industria, la debida instrucción en La Escuela de la Huelga, fundada y dirigida por Julius Hochman, administrador general de las uniones de sastres y costureras.

El curriculum de dicha escuela consta de cinco asignaturas únicamente, siendo la más importante la de evitar que personas deseadas de renudar el trabajo, por una u otra razón, o rompuelgas profesionales se abstengan de realizar sus propósitos.

Las uniones de referencia se han gastado \$ 1,500 diarios en pagar servicio de abogados y \$ 500 diarios en gastos de tráfico para los comités correspondientes.

Varios policías de New York han sido envueltos en el reciente descubrimiento hecho por agentes federales, de una cadena de contrabandistas de licor que surtían a uno de los distritos más ricos de la ciudad neoyorquina.

Samuel W. Maguire, de Brooklyn, que ha sido sirviente de tres generaciones de la familia del General William Clark, primer Gobernador del Estado de Missouri, ha recibido legado de \$ 40,000 de su último empleador Mrs. Julia Clark Voorhis, quien además le instituyó fondo de \$ 25,000 para que también reciba el interés del mismo a perpetuidad.

El testamento más corto que

se ha registrado en los tribunales del Distrito de Bronx, N. Y., consta de 28 palabras. Lo hizo Mr. Samuel Stanfield en la forma siguiente:

"Toda la propiedad de la cual yo estoy en posesión la lego a mi amada esposa Anna Loretta Stanfield, de modo absoluto para siempre, constituyéndola mi albacea testamentario".

La modernización de la escuadra americana será un hecho pronto. El Congreso ha aprobado el gasto necesario para dicho fin.

El Representante Johnson ha manifestado ante el Comité de reglas de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos, lo siguiente:

Hay en la ciudad de Nueva York un sitio conocido por La Cueva de los 40 Ladrones, un edificio lleno de abogados que se ofrecen con mucho interés por determinadas sumas de dinero, a llevar la representación de personas, para las cuales prometen conseguir influencia de miembros del Congreso.

Yo sé de un caso en que los amigos del inmigrante le dijeron que por \$ 1,000 se conseguiría la influencia de cierto congresista, para que se le permitiera entrar a los Estados Unidos bajo fianza. Yo sé que el congresista no sabía nada del asunto; pero estos abogados cogen el dinero y consiguen poner al hombre bajo fianza, sin tener ni siquiera que ir cerca del congresista, cuya influencia han anunciado que podía obtenerla.

El anterior es uno de los muchos casos, dijo Jones, que han sido sometidos a su consideración.

Mrs. Lillian Meyers, del No. 300, Oeste, calle 49, N. Y., fué robada de prendas por 50,000 dólares el último 21 de julio. La policía nada pudo hacer para comprobar al verdadero ladrón. Dicha señora al pasar en uno de los días de fines de febrero por un grupo situado frente a la West Side Court, reconoció en Charles A. Curtis el ladrón de sus joyas, procediendo a su arresto y entregándolo después a la policía.

Don Mariano Vidal, Vicecónsul español en Nueva York, ha sido exonerado de toda culpa por Miss Lucille Whitehurst, que lo había denunciado por haberle robado su corazón y después engañarla.

La reorganización del gobierno del Estado de Nueva York será adoptada por enmienda constitucional. Los oficiales electivos se reducirán al Gobernador, el vice-Gobernador y el Controlador. Los demás funcionarios que hoy son electivos los nombrará el Gobernador. Las 187 juntas, comisiones y departamentos de que se compone ahora el gobierno del Estado, quedarán reducidos a 19 departamentos.

La General Motor Corporation, de Detroit, Michigan, ha repartido entre sus trabajadores los bonos correspondientes a los últimos cuatro años. Tienen valor aproximado dichos bonos de \$ 5,000,000. El reparto ha sido hecho en acciones.

Al Capitán Paxton Hibben.

secretario ejecutivo del comité americano para socorro de los niños rusos, y ex-oficial de las fuerzas expedicionarias americanas, se le negó el permiso que se le había concedido para hablar de la situación rusa en la discusión semanal que se lleva a cabo todas las noches de los sábados en el Club Nacional Republicano de Nueva York.

Al Capitán se le había invitado para que expusiera sus puntos de vista amigables al gobierno soviético, con el cual está en simpatías que nunca ha ocultado, por razón de sus observaciones personales en Rusia.

Se atribuye la negativa hecha al capitán Hibben el 24 de febrero a la protesta de varios asociados del Club, absolutamente opuestos al sistema bolchevista.

Se ha anunciado en Nueva York que se ha llegado a la perfección del proceso de darles color natural a las películas, bajo cualquier condición de luz bien trabajando cubierto o a raso.

El Dr. Louis L. Jacobs, médico del campamento de Kearney ha sido arrestado y se le acusa de haber dado muerte a la bailarina Fritz Mann, de San Diego, California, en la playa veraniega Torrey Pines.

Earle Remington, rico ingeniero eléctrico y aviador, fué encontrado muerto por un esquieta en el jardín de su espléndido hogar de Los Angeles, California.

El misterio envuelve de primera intención este crimen.

La reunión de ayer en la Oficina de Control

Un diario de la mañana publicó la nueva de que en la Oficina del Control se verificó ayer una reunión política.

La nota encerraba una gravedad, por tratarse de ese departamento de la administración pública, que como todos debe permanecer alejado de cuestiones políticas.

No hubo tal reunión política. Se trataba de una reunión que allí celebró el profesorado de la Escuela de Comercio Manuel Aragón, que dirige don Andrés Boza Cano, que a la vez desempeña el cargo de Oficial Mayor de la Oficina de Control.

A la reunión o conferencia concurren los señores Boza Cano, Juan Victory, Alejandro Aguilar Machado, Manuel Valverde, Miguel Angel Castro Cárdenas, Tomás Fernández Boland, Alejandro Salazar y Adán Peralta, todos profesores de dicha escuela.

Se trató sobre el horario que ha de regir durante el presente curso lectivo y de varias reformas al plan de estudios de la mencionada escuela.

Tratando esos puntos se han venido celebrando allí varias sesiones y posiblemente habrá otras hasta terminar lo que se es tudia.

En no pocos aprietos han metido a la Oficina de Control con la publicación de dicha nota.

Bonificación de la deuda

De ayer a hoy han sido bonificadas deudas del Estado por valor de \$ 250,000. Como aun no han sido impresos los bonos los interesados reciben simples constancias de la Contabilidad Nacional para ser cambiadas por aquellos valores-papel a su tiempo.

Esas deudas bonificadas devengarán intereses del primero del corriente en adelante. Las no bonificadas quedan dentro de los efectos de la moratoria. De ahí que los acreedores del Estado se están apresurando a convertir sus deudas.

Esto implica un fuerte trabajo extra para los empleados de la Contabilidad.

Las circunstancias imponen

En virtud de la negativa de la Municipalidad en contribuir para el obelisco en honor a la memoria de los mártires de Buenos Aires y de lo apremiante del tiempo para construir esa obra, a fin de ser inaugurada el día de la exhumación de los restos de aquellos patriotas, tenemos entendido se dispondrá lo siguiente: continuar la colección pública iniciada por el gobernador de la provincia para erigir el monumento por contribución popular y aplazar la inauguración del mismo para otra oportunidad.

Circula moneda mala

Circula en esta ciudad la moneda de cobre falsificada. El descubrimiento lo hicieron algunos comerciantes y la alarma ha convido en el comercio al por menor.

Esos dices malos son de estafío y fácilmente se les puede doblar, ofreciendo a la simple vista un color amarillísimo brillante que los legítimos; por la demás son exactamente iguales a éstos.

Las autoridades de policía investigan la procedencia de esa falsificación.

Se indulta a un procesado por delito de incendio

San José, 2 de marzo de 1923

Tomada en consideración la instancia de la señora Marta Díaz Barquero de Muñoz para que se le indulte a su marido Enrique Muñoz Brenes el resto de la pena de presidio que le fué impuesta en proceso que se le siguió por delito de incendio; por cuanto la Corte Plena en sesión celebrada el veintidós de febrero pasado informa en sentido favorable a dicha solicitud en atención a la edad del procesado, para quien la permanencia en el presidio podría ser de consecuencias funestas, a la circunstancia de la pobreza suya y de su familia, a los ejemplares antecedentes de conducta del penado, comprobados, y ordenando en cuenta principalmente que Muñoz ha sufrido ya más de dos años de prisión,

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA: Conceder el indulto de que se ha hecho relación. Publíquese.—ACOSTA. El Secretario de Estado encargado de los Despachos de Gracia y Justicia. M. OBRÉGON L. LA JARDINERIA AUBERT en Aranjuez AVISA: a sus clientes y amigos que tiene de nuevo servicio de teléfonos Número 577

Casos y Cosas

Los yankees en Nicaragua. - Principiamos primero y cosechamos menos. - El ridículo de un Alcalde.

De Nicaragua nos llegan tres interesantes notas, que comentamos:

Primera: "Espérase allá la próxima visita del Ministro de Marina de los Estados Unidos, que acompañado de una comisión de Senadores, recorrerá toda la vía del trazado del Canal".

De esto no sabe un pice nuestro Gobierno; acaso sea ésta la primera noticia que tenga del asunto y, miren ustedes si es seria la misión que trae por nuestra frontera Norte aquel personaje americano!

Segunda: "La cosecha de café de este año ha sido malísima, pues según informes oficiales, apenas recolectamos del grano CUATROCIENTOS mil quintales... Ella producirá alrededor de siete millones de dólares".

La de Costa Rica no alcanza a la mitad y producirá cuando más tres millones de dólares.

El caso somentable es este: años, muchos años después de ser implantada y estar en explotación en este país la industria cafetalera, fué que se conoció en Nicaragua y ya ese país produce el doble de café que Costa Rica, siendo ésta una nación esencialmente agrícola.

FREGOLINO, aquel cómico español que trabajó en la América y que tan a la perfección hacía papeles femeninos, actúa en León, Nicaragua, y refiriéndose a él dice un diario de la localidad:

"El señor Alcalde de Policía citó al Concejo del Teatro Municipal, para que declarase sobre si el transformista regoliniano se disfrazaba de verdad de mujer o lo era efectivamente". El referido señor Alcalde ha sido, desde luego, objeto de mofas y burlas por la población leonesa lustrada y sensata. ¡Ni el de Pacaca!

G. Johannelton et Cie. BORDEAUX LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES CHAMBERTIN CLOS LAFIT POUILLAC MARGAUX SAINT JULIEN GRAVES SUPERIEUR SAUTERNES POMMARD CORTON AGENTES Brenes & Compañía

CERVEZA TRAUBE SELECTA LAGER ESTRELLA de venta en todos los establecimientos del país Refrescos de calidad exquisita

Divulgaciones sobre temas sociales Nos llevan ventaja

LA EMPLEOMANIA

Se presenta en un notable aspecto; uno que se refiere al carácter individual del atacado de ese "ser carente de iniciativa privada", anémico de esfuerzos y de vigor; y otro al país como terreno apropiado para propagar el degradante contagio empleománico.

Los casos individuales no ofrecen otro interés que el meramente psicológico especulativo que pueden dar materia para un estudio de "carácter", como influido por la cobardía moral, por ese miedo a la vida de esfuerzos y de privaciones que tiene por norte el deber y por satisfacción su cumplimiento.

El único remedio para ese mal no es otro que elevar, desde temprano en la mente del niño el concepto de la vida que no se nos ha dado para sólo gozos y pasatiempos, sino con el noble fin de labrar nuestra individualidad en el yunque del mérito, con el vencimiento propio aun a costa de sacrificios, para desempeñar nuestra misión social de hacer el bien a nuestros semejantes, cumpliendo con la voluntad divina que nos impone el trabajo como condición imprescindible de la vida, sin distinción de categorías sociales. Ricos y pobres, todos están sujetos a esa ley del esfuerzo, y el que no la cumpla es responsable de su falta ante Dios y la sociedad en proporción a

su posición. Sólo preparados de este modo podemos lanzarnos a la vida, para beber su cáliz de amargura y privaciones sin miedo ni cobardía, que son en gran parte la causa eficiente, individualmente considerada, de la empleomanía que se propaga.

Pero en cuanto a su aspecto social, tiene esta enfermedad hondo arraigo en la misma naturaleza de las cosas, cuando se presenta bastante generalizada, de modo que, aun no quita al individuo sus defectos, lo justifica o excusa ante su propia conciencia, por su tendencia a los puestos públicos como único modo de resolver el problema de su vida; y así la empleomanía no viene a ser otra cosa que uno de tantos síntomas con que se nos pone de manifiesto la postración económica.

Hay que ser, pues, justo con los empleomanos.

Buscan en el empleo público el modo de vivir, porque no hallan oportunidades remuneradoras en otros ramos de actividad. El trabajo está deprimido y sin horizontes. Ningún ramo de la industria es halagüeño para la actividad humana, que tiene que sucumbir *asfiada* en el vacío. El campo que más pide el sudor humano e inteligente es la agricultura, de que depende toda nuestra vida económica, y, sin embargo ¿a qué

juventud entusiasta por el trabajo se le puede aconsejar debido que sus energías en ese campo deprimido y sin halagos? ¿Y la agricultura no paga entre nosotros, porque está muy mal constituido el crédito agrícola que no ofrece amplias oportunidades al trabajo, y porque la usura, como negro pulpo, impide sus movimientos seguros hacia una próspera estabilidad, y ¿qué otra industria puede ofrecer mejores oportunidades que la agrícola? El comercio es siempre limitado, el supercomercialismo es contraproducente para la prosperidad de una nación, y no hay otra industria lucrativa a que pueden dedicarse los jóvenes emprendedores; y si encuentran cerradas todas las puertas de la independencia ¿qué otra cosa les queda sino llamar a la de los empleos públicos siempre abiertas a la intriga y al favor? De aquí la empleomanía, con la consiguiente degradación de caracteres, efecto más que causa de la triste situación económica que nos aqueja.

Por lo expuesto se deduce que el único remedio para ese mal, aparte de la educación moral que quita el miedo a vivir, se halla en mejorar las condiciones industriales del país, combatiendo la usura y reglamentando el crédito agrícola para que la reina de nuestras industrias tenga la estabilidad apetecible para la prosperidad y el bienestar nacionales.

El día en que se mejoren las condiciones económicas estableciéndose las más amplias oportunidades para el trabajo, dejaremos de lamentarnos de la triste enfermedad de la empleomanía, tan generalizada hoy, pues quedaría reclusa entonces a sólo casos particulares de seres carentes de energía y valor moral, palancas poderosas en la vida, y que es imposible evitar del todo.

GUAYAQUIL.—Hasta la hora presente la lista de candidatas a la presidencia de la República es ya de 26. Algunos de los autocandidatizados han lanzado sus nombres con gran bombo y enorme propaganda por la prensa. Tan colosal afluencia de postulantes dificultará mucho la escogencia de los que en realidad tienen título para tal candidatura.

Como se ve, los ecuatorianos nos ganan en cuanto a pretensiones presidenciales.

Sin embargo, un demócrata diría que eso acredita la democracia que pone a cada cual en un pie igual de aspiraciones y de posibilidades. Otros pensarán que la presidencia se ha vuelto una cosa muy barata y muy desacreditada hasta convertirse en aspiración de cualquier majagranza.

Fomento marítimo

Veraneantes que permanecían en Tárcoles apercebieron un dilatado movimiento seísmico en la noche del viernes pasado, a eso de las 22 horas.

Al amanecer del día siguiente la playa estaba sembrada de pescado muerto que la marea arrojara horas antes; el caso llamó tanto la atención de aquellas gentes, que muchas de ellas abandonaron inmediatamente aquellos parajes por temor a un posible cataclismo.

El precio del café

DE ÚLTIMA HORA

A las 14 horas de hoy, nuestro corresponsal en Tres Ríos nos avisó por teléfono que los finqueros cafetaleros, hermanos Escarré habían fijado en \$70.00 el precio del grano para sus liquidaciones con los peque-

ños cosecheros, suceso que sea producido magnífica impresión en aquella ciudad y pueblos vecinos.

De los beneficiadores de café de Tres Ríos han sido los señores Escarré de los que más han comprado grano en la última cosecha.

Entrega de valores

El auditor de la compañía "El Hogan" personalmente hizo hoy entrega al Juez Primero Civil, de todos los valores que retenía en su caja particular pertenecientes a aquella sociedad comercial en quiebra; el libro de actas de la misma — informó el auditor al Juez, — es-

tá en poder del Secretario de la Directiva don José Joaquín Jiménez, ausente del país.

No es cierta la especie que circulaba de que el Juez haya ordenado el arresto de los directores de la compañía. El presidente de la misma es don Ricard de Coto.

Suicida por amor

Viajeros de Panamá informan que la seducción de la belleza y arte de la "Maravillita" hizo en Panamá una víctima. De ella se enamoró perdidamente un joven de la buena socie-

dad de Lima que de paso había ido a los carnavales de Panamá, suicidándose en la puerta principal del teatro a donde trabajaba la gentil artista

Profesores Venta de propiedad

Por exceso de trabajo en la Secretaría a su cargo, don Tomás Soley rehusó este año hacerse cargo de ninguna cátedra en el Colegio de Señoritas: en cambio ha ingresado en el cuerpo de profesores de aquel plantel don Juan Fernández Morúa.

Por la suma de \$60,000 don Alfredo Mata vendió su casa de habitación en la Avenida Central a don Octavio Beeche.

Nuestros avisos son los más eficaces

Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos sonrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

ASERRADERO

Vendo el mío de Puntarenas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Doy facilidades de pago. Por separado vendo también la cantidad de trozos de madera que el comprador desee para trabajar durante el presente año.

Entenderse con don RAFAEL ALVARADO GONZALEZ en San José o conmigo en COYLAR

FERNANDO CASTRO.

Teatro Moderno

LOS AUDACES

La empresa del Teatro Moderno, en su afán de traer a Costa Rica lo más nuevo, lo último que se produce en el mundo cinematográfico, trajo recientemente una obra de grandes méritos que estrenó el domingo pasado en el Teatro.

La obra a que nos referimos es LOS AUDACES, interesante cine drama que está hecho con arte y filosofía y belleza.

Su estreno fue un suceso, y no dudamos que al repetirse hoy por primera vez, el público querrá ir a admirar tan grandiosa película.

Para el jueves se prepara un gran estreno de arte.

Para la Cuaresma

SALMON — SARDINAS — BACALAO — OSTIONES
CAMARONES SECOS

PARA LOS ESCOLARES

LAPICES — PIZARRAS — PIZARRINES — BORRADORES — CUADERNOS — BULTOS — PLUMAS — PORTA PLUMAS — REGLAS — BLOCKS

PARA SEMANA SANTA

Sombreros ingleses de paja para niños, italianos de fieltro para caballeros y niños. — Corbatas de seda. — Bordados y Encajes. — Cintas de Gró — Tirantes. — Calcetería en General, etc.

Consulte Nuestros Precios — Ventas Sólo al Por Mayor

Telfono 121 **Almacén SASSO** Apartado 186

Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

LISTA DE DISCOS "VICTOR"

A continuación damos una lista de discos magistralmente ejecutados por el gran

Barítono TITA RUFFO Y POR EL INMORTAL Caruso

- 37148—Trovador Il Balen del Suo Sorriso.
- 37352—Martha Canción del Portero.
- 87125—Zazá Zazá piccola zingara.
- 33392—Pagliacci Prólogo, 1a. parte.
- 33393—Pagliacci Prólogo, 2a. parte.
- 37331—Querida (en español)
- 88394—Gioconda Barcarola.
- 89075—Otello Si pel ciel.

PIZA E HIJOS



AGENTES GENERALES

—DE—

Víctor Talking Machine Co.

CAMDEN N. J.

La Convención está por demás

La Convención del Partido Agrícola viene a llenar una simple fórmula; por sabido se tiene, puesto que las circunstancias lo imponen, que el candidato del mismo será el señor Echandi, único elemento de esa agrupación que puede consolidar verdaderamente las fuerzas de la misma sin distinciones de credos y afinidades políticas. Es por lo que la opinión considera que está por demás llevar a efecto esa práctica republicana.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad. Avisar a LA FERIA

Sera tomada toda la emisión de bonos

Según parece el Secretario de Hacienda recibió ayer de banqueros americanos promesa formal de que tomarían toda la emisión de bonos en oro americano; esos dineros (\$1,000,000) serán destinados al fondo de la Caja de Conversión. Es posible que antes del 15 de los corrientes quede definitivamente arreglado este asunto.

Trajos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

